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坐落于浦东新区潍坊五村内的社

区慈善超市，无论是外观抑或内核，已

超出人们对这一公益载体的固有认

知。约120平方米空间内，粮油区、冷

饮柜、调料柜等日常生活用品一应俱

全。若非看到入口处面向社区特殊困

难人群的优惠折扣，人们或许会以为

误入了哪家便民超市。

时间回溯至2003年，静安区在镇

宁路上开出全国首家慈善超市。诞生

之初，其被赋予扶危济困的使命。彼

时，慈善超市大多以物资仓库形态出

现，主要为社区困难群体发放物资。

20年来，慈善超市在沪遍地开

花。截至目前，全市共有232家慈善

超市，实现街镇乡全覆盖。数量扩增

的同时，社区慈善超市从产品体系到

运营模式都发生了较大变化。通过

“政府+市场”模式，售卖产品涵盖日

常百货、文创产品、对口扶贫特产、二

手书等，面向人群也扩大至社区居

民。不过在实践中，部分慈善超市也

面临着发展动力不足问题。譬如，货

源不够丰富、产品定价差异较大、盈利

模式单一等。

2023年上海慈善周今天启幕，

“最爱 ·慈善超市”宣传展示活动同步

开启。“通过形式多样、内容丰富的展

示活动，让更多慈善超市走向更广阔

的社区，也在博采众长中找到未来发

展方向。”市民政局慈善处处长张晓颖

这样憧憬。

货品优化，从撤走二手
衣开始

传统慈善超市运营中，工作人员

最怕接收二手衣，占空间、需求不大、

打理费工夫。去年年底，运营了18年

的潍坊新村街道慈善超市迎来改造升

级。第一件事就是撤走二手衣。

站点负责人孙寒鹭围绕居民需求

进行了一场社区微调研。结果显示，

米面粮油、鸡蛋等的需求度最高。

货品优化方向明确，对于慈善超

市的运营能力却是实打实的考验。

孙寒鹭以鸡蛋举例，保质期较短的商

品，如果没有足够大的客流、消费量

作为支撑，超市就要自担采购成本。

放眼全市，社区慈善超市几乎都采用

单店运营模式，一旦进货决策失误，

就可能导致货品滞销，带来运营风

险。部分零售商对于起订量的刚性

指标，也阻碍了社区慈善超市进一步

丰富货品。

今年以来，市、区两级民政部门多次实地调研，捕捉到了慈

善超市运营中面临的共性困扰。前不久，得益于政府牵线，潍坊

新村街道慈善超市作为全市首批试点，顺利开出金龙鱼专柜。

全新合作模式下，慈善超市不受起订数量的限制，可根据社区居

民喜好个性采买。若是产品销路不佳，还能启动回收机制。这

样一来，慈善超市的油品种类大幅增加，既有适合独居老人的小

罐油，也有面向困难家庭的量贩装。慈善超市也能减少采购成

本，实现可持续经营。 ▼ 下转第三版
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潍坊新村街道慈善超市内景。 本报记者 邢千里摄

■本报记者 王嘉旖

过去9个月里，位于上海的雅诗兰黛

中国创新研发中心热闹极了，一波又一波

合作伙伴以及全球高管团前来参观这家

去年12月中旬揭牌的“样板房”，它不仅

创下多项纪录，而且梳理出研发中心的全

链路开放逻辑——从创意诞生直至送往

工厂进行批量生产之前的“全生命周期”

环环相扣。从某种程度上说，这个研发中

心成了雅诗兰黛展现对中国市场长期信

心的重要窗口。

数据显示，今年上半年，上海新设外商

投资企业2541家，比去年同期增长63.3%。

在全球价值链加快重构的当下，外商在华

投资模式近年出现新的变化：不再局限于

新建厂房和生产线，更注重将研发中心总

部搬来上海，集聚效应显著增强。这背后

有什么“彩蛋”？外资企业纷纷提到一个关

键词：营商环境。

总部经济朋友圈里“技术派”
变多了

前不久，上海为第37批跨国公司地区

总部和研发中心颁证。不少外企掌门人为

未来而来。

企业跟着产业链走，创新研发跟着趋

势走。在佛吉亚氢能中国区总经理白立松

看来，企业坚定选择上海，因为“上海是中

国的经济中心，更是汽车产业的重镇”。“我

们希望在中国氢能存储市场的占有率达到

20%。”他说，为了达到这个目标，公司研发

中心被放在更关键位置，“我们在中国分别

设立了上海研发中心和沈阳研发中心，并

控股两处储氢瓶生产制造基地，以更好立

足市场”。

仔细观察上海的总部经济，可以发现，

朋友圈里“技术派”变多了。上海聚集着大

批生物医药行业外资企业，在沪外资生物

医药研发总部数量同样位居全国第一。再

鼎医药总部和研发中心均落地上海，3年实

现“三级跳”：2021年增资1亿美元，2022年

增资5000万美元，今年7月18日签署继续

增资框架合同。“上海一直是创新药研发和

生产企业的产业链、供应链和创新链全球

布局的首选地。”再鼎医药全球研发首席运

营官阎水忠表示，新增投资将用于药物研

发、生产和商业化项目以及与高校研究所

的合作。

市商务委的统计显示，今年上半年，上

海跨国公司地区总部累计达到922家，外资

研发中心累计达到544家，持续保持国内跨

国公司地区总部和外资研发中心最集中城

市地位。

精准施策持续提升总部经
济能级

外资研发中心加速“落沪”，一方面得

益于在沪外资研发中心在集团全球总部的

地位不断提升，“中国因素”在产业链中起

到越来越重要的作用；另一方面，也是上海

营商环境不断优化的结果。

“上海持续营造市场化、法治化、国际

化一流营商环境，为再鼎这样的企业投资

上海、植根上海创造了优良环境和条件。”

阎水忠口中的营商环境，确切地指向在沪

设立研发中心的一系列政策以及不断提升

的效率。上海先后于2020年12月、2022年

11月发布经修订的外资研发中心、跨国公

司地区总部政策，其中新增“全球研发中

心”和“跨国公司事业部总部”，分类更加精

准，持续提升总部经济能级。

今年4月，《上海市加大吸引和利用外

资若干措施》出台，在外资研发中心营商

环境方面再出“大招”。比如：在税收政策

上，明确“外商投资企业发生符合条件的

研发费用支出可享受税前加计扣除，采购

设备按照规定享受免退税优惠政策”；在

知识产权领域，明确“做好知识产权对外

转让制度配套、机制衔接和流程优化”，同

时，针对外资研发中心较为关心的研发专

用关键设备、产学研协同创新等领域均进

行了升级。

好的营商环境离不开细水
长流的服务

随着高能级外资研发中心纷至沓来，

从“在中国制造”向“在中国创造”转化的速

度也不断加快。为外资研发中心解决痛点

和难点，不仅仅在于其设立之时及时提供

服务，更在于之后提供细水长流的服务。

▼ 下转第二版

“中国因素”在产业链中越来越重要，上海营商环境持续进阶优化——

累计   家，外资研发中心加速“落沪”
■本报记者 徐晶卉

■ 培育学生创造性解决问题的能力，
    年力争项目化学习覆盖义务教育阶
段所有学校

我国首个城市家具“国家标准”发布

城市“会客厅”深度美颜
走街串巷感受温馨舒适

新学期上海义务教育学校
全面推进实施项目化学习

 均刊第二版

今日导读

“航空发动机是国之重器，是国家

科技实力和创新能力的重要体现。”9

月1日，习近平总书记给中国航发黎明

发动机装配厂“李志强班”职工回信，

对他们予以亲切勉励并寄予厚望。广

大航空科技工作者表示，要把习近平

总书记回信精神作为砥砺奋进的力量

源泉，矢志创新、勇攀高峰，加快航空

发动机自主研制步伐，让中国的飞机

用上更加强劲的“中国心”，为建设航

空强国、实现高水平科技自立自强积

极贡献力量。

发动机是飞机的“心脏”，近年来，

我国航空发动机研制战线广大干部职

工初步探索出一条自主创新发展的新

路子，大家为此付出了大量心血，“李志

强班”就是其中的代表之一。

“李志强班”以全国劳动模范、全国

技术能手李志强的名字命名，主要负责

航空发动机及燃气轮机总体装配工

作。2013年8月，习近平总书记到沈阳

黎明公司考察时，曾与“李志强班”职工

亲切交流。

▼ 下转第三版

——习近平总书记给中国航发黎明发动机装配厂“李志强班”
职工的回信激励广大航空科技工作者矢志创新、勇攀高峰

让中国的飞机用上更加强劲的“中国心”

■新标准解决的是不同城市家具之间
“语言不通”导致城市“颜值低下”乃至“城
市病”问题，同时也将通过城市特色文化
的融入避免“千城一面”现象

在沪上“梧桐区”大街小巷，新式茶馆、

独立咖啡店挤满了CityWalk（城市漫步）

的弄潮儿；入夜的城市角落，魔术俱乐部、

Livehouse（小型现场音乐会）是年轻人的“新

夜态”。

市统计局数据显示，今年前7个月，上海

实现社会消费品零售总额10814.57亿元，比

去年同期增长20.5%。而美团独家提供给本

报的数据显示，今年6月以来，上海新开特色

小店近4.9万家，包含宠物、茶馆、新型演艺空

间等数百种服务零售业态。小店“新手”上

路，既丰富上海消费体验，也为催生新业态带

来想象力。

“服务型导向”小店越来越多

在城市高楼的露台上搭一顶帐篷，煮一壶

热茶，俯瞰车水马龙……作为近年来大热的露

营产业衍生出的细分赛道，“城市精致露营”正

成为年轻人的新选择。在杨浦滨江东方渔人

码头顶楼，一家名为“大城小野”的城市露营餐

吧就看中了“露营+”复合业态带来的商机。

“我们想打造以露营为主题的户外生活社

区，这里有11顶帐篷和若干散座，消费者可以

感受自然光、吹到自然风。”在大城小野创始人

张睿看来，露营是一种多元化场景，茶饮、咖

啡、烤肉等餐饮都能与露营风自洽。这家小店

开业以来，短短5个月便基本收回投资，为了让

生意时刻充满新鲜感，小店还会推出脱口秀、

现场音乐会等，让商业模式更加丰满。

天台开出露营小店，那么深入地下3层，

什么小店能存活呢？位于静安区的“攀岩主

义”揭晓了答案。这家攀岩馆负责人夏英介

绍，这里是由老厂房改建而来，岩壁区域以前

是锅炉房位置，改造后成了市中心难得的攀

岩场地。因为位置有“局限性”，可节省不少

租金成本，又因为小店特色鲜明，消费者大都

是被“种草”后而来，所以也不愁客源。这家

小店自今年2月开业以来始终人气很旺。

开上天台、开到地下3层，为什么这些新

开业的小店底气十足？美团研究院副院长厉

基巍观察认为，与过去以餐饮、零售为主的小

店不同，近年来“服务型导向”小店越来越多，

包括剧本杀店、手工旗袍店、攀岩馆等，不少

都采取预约制，对地理位置的要求并不高，更

看重的是服务的新颖性，既可有效降低成本，

也丰富了消费业态。

小店经济重塑“生存法则”

有些小店，是名副其实的“小”。位于田

子坊的魔术旮旯俱乐部只有10平方米，创始

合伙人李凡算了一下，最多只能容纳13位观

众。但这不阻碍这家店成为新型演艺空间的

典型代表——观众与魔术师的最远距离不超

过2米，最前排的观众伸手就能碰到魔术师

表演的桌子，以致可以近场互动。

▼ 下转第二版

上海近3个月新开特色小店约4.9万家，丰富消费体验催生新业态

街边小店为创新消费场景带来想象力

■本报记者 徐晶卉

具身智能，一个一年前还在学术圈“圈

地自萌”的概念，近来热度持续攀升，甚至超

过了此前爆火的大模型。图灵奖得主姚期

智、英伟达创始人黄仁勋、“硅谷钢铁侠”马

斯克、华裔人工智能权威李飞飞等AI领域

的大咖纷纷发声，认为具身智能将是人工智

能的下一波浪潮。

除了言语上的“力挺”，产业端也在发

力。今年5月，特斯拉公布人形机器人“擎

天柱”最新进展。马斯克预言，人形机器人

这类产品的需求，未来将远超特斯拉汽车。

7月举行的2023世界人工智能大会上，上海

期智研究院“小星”、傅利叶智能“GR-1”等

多款人形机器人同时亮相。从华为离职的

“天才少年”彭志辉（B站Up主稚晖君）创立

的上海智元机器人公司也于近期发布其自

主研发的首款人形机器人“远征A1”，目标

直指“具身通用人工智能”。

有人说今年是“人形机器人元年”。有

了大模型加持，人们不再满足于机器人只是

一个“大玩具”，更希望它能通过自我学习掌

握各项技能，以更自然更智能的方式与周边

环境交互，完成各种任务，成为真正有意识

的智能形态。也正是在大模型问世后，人们

看到了实现通用人工智能（AGI）的可行性。

要拥有人一样的智能，必须
有人一样的身体

1950年，“人工智能之父”艾伦 ·图灵在

其论文《计算机器与智能》中首次提出“具身

智能”概念。其基本假设是，智能行为可以

被具有对应形态的智能体通过适应环境的

方式习得。换言之，要拥有人一样的智能，

必须有人一样的身体。

如何理解？不妨回忆一下谷歌是如何

让机器识别猫的。科学家通过给机器“投

喂”数以亿计的图片“告诉”它们，这些有四

肢、有胡须、态度傲慢的小动物名叫“猫”。

此时的机器如同一只被捆绑住手脚的猫，只

能通过人为标注的知识进行学习。

相比之下，人类的学习过程并不只是

“看”，我们可以通过抚摸、喂食、学猫叫等方

式与猫互动，并在猫的反馈中不断加深对这

种生物的认知。上海交通大学电子信息与

电气工程学院计算机系教授、2023年“科学

探索奖”得主卢策吾表示，从认知角度看，人

是“第一人称视角智能”，没有身体的机器是

“第三人称视角智能”，前者可以通过与真实

世界的互动进行主动学习，通过思维链的拓

展去理解新的概念。

与过去通过“喂数据”指挥机器行动不

同，具身智能的做法是让机器自己学习如何

与环境交互。OpenAI团队曾公布过一段让

机械手还原魔方的视频，他们在这项任务中

设置了各种障碍，比如给机械手戴上手套、

绑住其中两根手指、更换不同阻力的魔方

等，目的就是让机器自己想办法还原魔方。

“大脑”与“小脑”结合，更好
地理解世界

在图灵提出具身智能概念后的几十年

里，尽管大家都认可这是一个重要概念，但

并没有取得很大进展，因为当时的技术还不

足以支撑其发展。 ▼ 下转第三版

从学术界到产业界，具身智能被视为继大模型之后  的下一波浪潮

人形机器人缘何被“马斯克们”看好
■本报记者 沈湫莎
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